



Le partenariat entre Dabola (Guinée) et Dortmund

Ensemble pour une ville plus propre: améliorations dans la gestion des déchets



Contexte et objective

Dabola est une ville dynamique de Guinée, avec une population de 47 200 habitants. Située à environ 430 km de la capitale Conakry, c'est un centre vibrant pour les activités agricoles traditionnelles, le commerce et l'artisanat. Cependant, la ville est confrontée à des défis importants en raison de la croissance rapide de la population et de la gestion inadéquate des déchets, qui ont un impact négatif sur la santé publique et l'environnement. L'insuffisance des infrastructures et l'accumulation des déchets dans les espaces publics menacent le bien-être des habitants et l'écosystème local.

En réponse à ces défis, un partenariat entre Dabola et Dortmund a été établi en 2019, se concentrant sur la collecte et le traitement des déchets solides ainsi que sur l'éducation environnementale. Ce projet engage diverses parties prenantes, allant des autorités municipales aux organisations de la société civile, et comprend une participation active du secteur privé, en particulier des micros et petites entreprises.

Depuis août 2022, un expert local conseille la municipalité de Dabola dans le développement d'un système de gestion durable des déchets et le renforcement des capacités des acteurs locaux.



Approche méthodologique participative et inclusive

La démarche a débuté par des réunions de consultation rassemblant tous les acteurs concernés : pouvoirs publics municipaux, entrepreneurs, ONG, et groupes communautaires. Cette étape cruciale a permis de dresser un état des lieux exhaustif du traitement actuel des déchets et de définir les besoins d'amélioration. Sur cette base, un concept de gestion des déchets a été élaboré et validé par la mairie, mettant en lumière les impacts négatifs d'une gestion inappropriée et les bénéfices d'une approche maîtrisée.

Le concept mis en place insiste sur le renforcement des compétences des acteurs locaux et l'éducation environnementale, tout en intégrant des projets pilotes concrets sur le terrain.



Mise en œuvre et défis

Parmi les actions mises en œuvre, des tests de recyclage des plastiques pour fabriquer du carrelage et l'installation de conteneurs à ordures dans des lieux stratégiques (gares routières, marché principal, écoles) ont déjà porté leurs fruits. Ces efforts, en collaboration avec une ONG locale, ont permis de réduire significativement les déchets visibles dans la ville.

Une coopérative de femmes a également été impliquée dans le nettoyage des rues, recevant des équipements et des vêtements appropriés grâce au soutien du service de gestion des déchets de Dortmund. En parallèle, avec le soutien décisif de l'expert local un projet pour fermer une décharge sauvage en plein centre-ville a été élaboré et approuvé, permettant à la société de gestion des déchets de Dortmund de doter la municipalité partenaire guinéenne de deux véhicules de collecte pour un transfert efficace des déchets vers une nouvelle décharge en cours de développement à l'extérieur de la ville. A cet effet, des points de collecte ont été mis en place dans le centre-ville afin de faciliter le transport.

Bien que ces mesures soient encore à un stade pilote en raison de contraintes budgétaires, les premiers résultats sont prometteurs. Ensemble, Dabola et Dortmund tracent la voie vers un avenir plus propre et durable, engageant ainsi toute la communauté.



Bénéfices pour le groupe cible et les parties prenantes impliquées

Grâce au soutien des services de gestion des déchets de Dortmund et de partenaires engagés de la société civile, la coopérative de femmes travaillant dans le domaine de la propreté urbaine a reçu de nouveaux vêtements et outils de travail. Cela a considérablement amélioré leurs conditions de travail et d'hygiène. En outre, les femmes ont été soutenues dans la création d'une production artisanale de savon, qui génère non seulement des revenus, mais renforce également leur autonomie et leurs chances de participation. Dans le même esprit, trois associations de vendeuses de marché ont été formées à la valorisation des déchets organiques. Avec une première petite installation de compostage, elles ont réussi à produire 25 sacs de compost qui servent d'engrais pour les petits agriculteurs et agricultrices.

Sur la base de la coopération mise en place jusqu'à présent, la commune de Dabola prévoit de déléguer certains services de gestion des déchets à des micro et petites entreprises. Ce processus, déjà lancé, est suivi de près par l'expert local afin de créer des structures de gestion des déchets efficaces et durables.



Leçons et conclusions

La mise en œuvre d'un plan de gestion des déchets, élaboré de concert avec toutes les parties prenantes, a marqué un tournant significatif à Dabola. Cette initiative a non seulement renforcé la coopération entre l'administration municipale et les acteurs externes, mais a également permis d'établir des partenariats fructueux avec des entreprises privées spécialisées dans le domaine. Grâce à cette synergie, Dabola a pu constater une réduction notable des déchets dans les rues.

En résumé, l'initiative de Dabola de déléguer certaines tâches de gestion des déchets à de petites entreprises privées promet non seulement une gestion plus efficace des déchets, mais soutient également l'économie locale et renforce la communauté. Un point essentiel à retenir est l'importance d'un suivi rigoureux. Il est donc recommandé de réaliser des analyses trimestrielles des petites et micro-entreprises ainsi que des structures en charge de l'exécution du plan. Ce processus facilitera les ajustements nécessaires et encouragera une réflexion collective sur des solutions durables pour la communauté de Dabola.